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FECHA: Noviembre 19 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Alcoholizado, causa fuerte choque” 

 
“Hidalgo trata sólo 14% de sus aguas” 

 “Abren Tizayuca a empresarios para fraccionamientos” 

 “Presunto desfalco del comité de feria en Ixmiquilpan” 

 
“No llegó” 

 
“En la presa Endhó Desastre Ecológico” 

 
“Multas de 15 mdp a quien no armonice contabilidad” 

 
“Hidalgo, segundo en robo de gas” 

 
“Predomina la razón sobre los números, dice Ramón Ramírez” 

 
“’Comen’ negocios espacio a cámara” 

 
“Desnuda PGR a SSP” 

 “Hay 100 mdp para víctimas de plagio” 

 “Caso Tres Marías: ordenan capturar a 5 mandos federales” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Consejeros Revisarán perfiles de los 91 trabajadores del IEE: Ante el cambio de administración del 

Instituto Estatal Electoral (IEE), los nuevos consejeros someterán a revisión cada uno de los perfiles de los 91 
trabajadores del organismo encargado de las elecciones en Hidalgo. El consejero presidente del IEE, Mario Ernesto 

Pfeiffer Islas, afirmó que la planilla laboral entrará a un proceso de revisión para conocer si son aptos para desempeñar 
sus labores dentro del Instituto, sin embargo negó que sea una “limpia” por la renovación del organismo ciudadano. “Lo 

que hemos manejado es que analizaremos los perfiles, las personas ocuparán los cargos que correspondan a sus perfiles, 

buscaremos los mejores perfiles en estos cargos y desde luego esto sí implica algún tipo de movimiento, pues tenemos 
que hacerlo y sino también reconocer el trabajo que han venido realizando por muchas personas durante muchos años 

en este Instituto”, declaró el recién nombrado consejero presidente del IEE. A cuatro días de que el nuevo Consejo 
General del Instituto Estatal Electoral tomará el control, continúa la entrega recepción de cada una de las áreas del 

organismo ciudadano que son fiscalizadas por el Órgano Superior de Auditoria del Congreso del Estado de Hidalgo. Los 
trabajadores aún desconocen si conservarán sus trabajos y al menos 30 de ellos estarán sujetos a pruebas para conocer 

si son capaces para continuar en la siguiente administración que fungirá hasta 2018. La plantilla laboral, integrada por 91 

personas, 30 de ellas forman parte del servicio profesional por lo cual no se podría dar una renovación de su contrato; el 
resto es personal de confianza que tendrá que someterse un análisis del nuevo consejo para que continúen con su actual 

empleo. Además, el secretario general del IEE, Francisco Vicente Ortega Sánchez, detalló que cada uno de los 
encargados de las áreas tiene listo su inventario y documentación de la entrega-recepción, para que los nuevos 

consejeros tengan conocimiento de cada una de las actividades que se realiza ante la primera intervención de este 

consejo en los comicios de 2013. “Tenemos que entregar un inventario de todos los bienes muebles e inmuebles del 
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instituto, desde una engrapadora hasta el propio edificio. Además eso se hace de manera permanente al Órgano Superior 

de Auditoria del Congreso del Estado”. 

(Misael Zavala, página 12) 

El Reloj-Capacitación y transparencia la clave en el IEE: Pfeiffer: Capacitación y transparencia en todas las 

actividades que realice el Instituto Estatal Electoral (LEE) serán la clave para que éste se consolide ante los hidalguenses 
como el vigilante de la voluntad ciudadana, señaló Mario Ernesto Pfeiffer Islas. El recién nombrado consejero presidente 

del IEE dijo que las dos vertientes del trabajo de los consejeros electorales estarán basados en la capacitación al Servido 
Profesional Electoral ya los ciudadanos que intervengan en el desarrollo del proceso electoral, de tal modo que se 

prevean errores y así se eviten. Asimismo, aseveró la "capacitación debe estructurarse, puntual, precisa, de tal modo que 

se brinden elementos a la ciudadanía para que tengan todas las herramientas para decidir". En este sentido, calificó de 
"inaceptable" que la población mayor de 18 arios se entere "una semana antes" que habrá proceso electoral, donde 

impera la importancia de "introducir" al ciudadano en todas y cada una de las etapas del proceso electoral. Aquí 
mencionó que como consejero de la Junta Local del Instituto Federal Electoral (IFE) implementaron un programa para 

identificar causales de nulidad por medio de criterios del Tribunal Electoral, del cual obtuvieron buenos resultados, 
mencionó la posibilidad de llevar a cabo el mismo ejercido en el IF.F. Finalmente Pfeiffer Islas mencionó "aunque puede 

haber errores en el caso de funcionarios de casillas, personas no profesionales, se abatió la situación" por ello expresó 

que no basta con decirles ales funcionarios de casilla cuáles son las funciones que la ley les señala, "sino igual darles 
otros elementos que no viene en la ley, sino que son producto de interpretaciones de casos reales que han sido vistos en 

el Tribunal". 

(Verónica Ángeles, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Atiende Acción Nacional a renovación estatutaria: Renovará el Partido Acción Nacional (PAN) entre 40 y 
45 comités municipales de cara a la contienda 2013, según el presidente albiazul, Alejandro Moreno Abud, este proceso 

interno concluirá antes de enero. El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) ordenó la instalación de mesas de trabajo político 
para los 18 distritos hidalguenses, que entre otros objetivos contemplan el diseño de la plataforma electoral para el 

proceso del próximo 7 de julio. “Estamos renovando los comités, terminaremos a mediados del próximo mes para 

modificar la estructura, por derecho estatutario corresponde cambiarlos antes de concluir el año”. Por otro lado, 
mencionó que ante un eventual escenario de coalición amplia en cada distrito electoral, serán los comités municipales 

quienes decidan esta situación, pues cada militante tiene la facultad de elegir el destino electoral del partido. 
 

(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Falla tribunal electoral a favor de Joel Olmedo: El TEEH determinó fundado el reclamo del regidor 

suplente Joel Olmedo Adauto, a quien el pleno del Cabildo del ayuntamiento de Cuautepec determinó retirar la dieta, así 

como prohibirle acudir a los trabajos de la Asamblea. El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) determinó 
fundado el reclamo del regidor suplente Joel Olmedo Adauto, a quien el pleno del Cabildo del ayuntamiento de 

Cuautepec de Hinojosa determinó retirar la dieta, así como prohibirle acudir a los trabajos de la Asamblea. El TEEH 
determinó, en el Juicio para la Protección de los Derechos Político-Electorales del Ciudadano TEH-JDC- 003/2012, que se 

debe de regresar a su encargo al regidor al confirmar que se vulnera el derecho político electoral de ser votado, por lo 

que se consideró procedente restituirlo en sus funciones de manera inmediata. Se determinó “entregar el monto total 
que resulte de la sumatoria que se aplique al contabilizar las dietas producidas a partir de la primera quincena de 

septiembre del año en curso, y hasta la fecha de la notificación de la presente resolución”, así como garantizar las 
subsecuentes dietas y “permitir el ejercicio íntegro de las funciones que corresponden a Joel Olmedo Adauto en su 

carácter de regidor”. 

(Emmanuel Rincón, página 08) 

  



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 18 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Olvera acompaña al gobernador de Nayarit en su informe de gobierno: El gobernador José Francisco 

Olvera Ruiz, acudió al primer informe de actividades de su homólogo de Nayarit, Roberto Sandoval Castañeda. El 

gobernador José Francisco Olvera Ruiz, acudió al primer informe de actividades de su homólogo de Nayarit, Roberto 
Sandoval Castañeda. El gobernador de Nayarit detalló el trabajo y los avances que en diferentes rubros se han alcanzado 

a lo largo de su primer año de gestión. A este acto también se dieron cita, los mandatarios de Nuevo León, Rodrigo 
Medina; Zacatecas, Miguel Alonso Reyes; San Luis Potosí, Fernando Toranzo Fernández; y del Estado de México, Eruviel 

Ávila Villegas, entre otros. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Congreso del estado no cumple con convenio: No se han depositado recursos de 31 municipios 
involucrados ni la aportación de la legislatura a cuenta de la UAEH.A casi dos meses de que se firmara el convenio para la 

creación del Catálogo de Comunidades Indígenas el Congreso del estado no ha depositado ni los recursos de los 31 

municipios involucrados ni la aportación la misma legislatura a la cuenta de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH) para que inicie con los trabajos, mismos que se encuentran detenidos. Tras una reunión entre los 

integrantes de la Comisión para el Desarrollo Integral de Pueblos Indígenas del Congreso del estado se expuso que hasta 
el día de hoy la legislatura local no ha cumplido con la parte que le toca para iniciar con los trabajos del Catálogo. La 

mesa de trabajo la encabezaron los diputados Severo Bautista Osorio, Julián Meza Romero, Elisa Licona Suárez y el 

presidente de la Comisión, Prisco Manuel Gutiérrez, en donde se señaló que tras la firma del convenio, el pasado 27 de 
septiembre, se tendrían como plazo seis días hábiles para que el Congreso del estado depositara a una cuenta de la 

UAEH los recursos recibidos por los municipios así como la partida de la legislatura. Los 31 municipios en conjunto 
aportarán dos millones 500 mil pesos para el Catálogo y el Congreso del estado un millón de pesos, recursos que hasta el 

momento no han ido a parar a la cuenta de la UAEH. Esta situación mantiene detenidos los trabajos que realizará la 
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, pues requieren de los recursos económicos para desplegar a los 

investigadores a los municipios involucrados y levanten la cédula antropológica para el Catálogo de Comunidades 

Indígenas. Ante ello, el secretario general de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola enviará un oficio esta semana al presidente 
de la Junta de Gobierno del Congreso del estado, Ramón Ramírez Valtierra para solicitar que se cumpla con el convenio y 

se depositen los recursos a la cuenta de la Universidad. Cabe señalar que el Congreso del estado abrió una cuenta para 
recibir las aportaciones de los municipios 31 municipios involucrados en el proyecto y transferirlos a la máxima casa de 

estudios de la entidad, quien realizará los trabajos de campo, situación que a casi dos meses del convenio no ha 

sucedido. En la reunión entre los integrantes de la Comisión para el Desarrollo Integral de Pueblos Indígenas del 
Congreso del estado se mencionó que los municipios han depositado por lo menos ya el 90 por ciento de los recursos de 

lo que les corresponde. La UAEH aplicará la cédula antropológica a mil 16 comunidades de 31 municipios involucrados en 
el Catálogo. Los aspectos a tomarse en cuenta en la cédula antropológica en las comunidades son: usos y costumbres, 

cultura, tradiciones, historia, lengua originaria, medicina tradicional, impartición de justicia, equidad de género y 

catequistas. La Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) aportará al proyecto un millón de 
pesos. Además de los recursos, la CDI apoyará también con el traslado de los encuestadores de la Universidad así como 

los viáticos de los mismos. Asimismo, el Congreso del estado trabajará en la armonización de las leyes de salud, 
educación, derechos y cultura indígena y la Ley Orgánica del Ministerio Público en beneficio de los pueblos indígenas. Se 

prevé que los trabajos de la cédula antropológica que aplicará la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo durarán 
aproximadamente seis meses. 

(Alejandro Reyes, página 14) 

Criterio-Tratan en la entidad sólo 14.5% de agua: Hidalgo está en el antepenúltimo lugar a nivel nacional en 

materia de tratamiento de sus aguas residuales, pues de cada cien litros apenas sanea 14.5.Hidalgo está en el 

antepenúltimo lugar a nivel nacional en materia de tratamiento de sus aguas residuales, pues de cada cien litros apenas 
sanea 14.5. La tabla resumen que presentó la Comisión Nacional del Agua (Conagua) muestra que la entidad apenas 

supera a Yucatán y Campeche en esa materia; también señala que se encuentra muy por debajo de Nuevo León, que 
trata 100 por ciento de las aguas negras que genera. Las estadísticas indican que los 84 municipios generan 3 mil 61 

litros por segundo de aguas residuales, pero apenas se tratan 337.5 litros por segundo, es decir, 14.5 por ciento del total. 

Esto es a causa de que apenas existen en la entidad 14 plantas tratadoras de aguas residuales en igual número de 
municipios y otras 50 de carácter industrial, de las cuales sólo funcionan 45. Sin embargo, el caudal atendido por estas 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 18 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

plantas privadas exhibe a las de corte público, pues alcanzan a mejorar hasta mil 37 litros por segundo, algo así como 40 

por ciento del gran total que es tratado en el estado. Lo que nos habla de que las autoridades apenas cumplen con 2 mil 

30 litros por segundo. Dentro de los planes de desarrollo, tanto a nivel estatal como de los 84 municipios, está 
contemplado el rubro; sin embargo, no existen planes a corto plazo que pudieran remediar la falta de cumplimiento a la 

Norma Oficial Mexicana NOM-001-ECOL-1996, que plantea la obligatoriedad que tienen todas las ciudades con más de 50 
mil habitantes para tratar sus aguas residuales.De acuerdo con este corte, son 17 municipios los que cuentan con plantas 

tratadoras de aguas residuales, que sanean 375 litros por segundo a través de distintas tecnologías, pero sólo cuatro de 

ellas coinciden con lodos activados. La tabla de generación de plantas por año, muestra algunos repuntes como el 
alcanzado en 2007, cuando logran cubrir 8.5 por ciento de la necesidad total; sin embargo, al año siguiente, por razones 

distintas la cifra cayó hasta 7.5 por ciento y luego fue superada de manera progresiva hasta alcanzar 14.5 por ciento de 
cobertura en 2010. El cumplimiento de metas se ha logrado en otros renglones que muestran que la dotación de agua a 

los hidalguenses ya alcanzó una cobertura de 90.7 por ciento; es decir, de diez hidalguenses sólo uno no tiene agua. 
Mientras, 15 por ciento no tiene drenaje y una cifra muy elevada, que alcanza 85 por ciento, no cuenta con sistema de 

alcantarillado en los lugares que habitan los hidalguenses. Dentro de estos procesos de prestación de los servicios, 

Hidalgo se encuentra también en los últimos lugares al tener sólo dos plantas de potabilización del agua para consumo 
humano, que tratan apenas 130 litros por segundo. El resto del líquido que consume la población, es saneada mediante 

cloración. De acuerdo con las mediciones, todavía existe un 4.3 de la población que recibe agua que no tiene ningún 
tratamiento para consumo humano y usos domésticos, puesto que la cifra alcanzada es de 95.7 por ciento. Finalmente, el 

análisis realizado por la Conagua contrasta las cifras de cada entidad, tomando en cuenta la inversión e intención de cada 

estado, según el uso que hacen de los recursos de origen federal. 

(Jorge Martínez, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Abren Tizayuca a los desarrolladores: El municipio goza de disponibilidad de terrenos y de servicios 

públicos para satisfacer la demanda de los empresarios, afirma el ayuntamiento. Tizayuca es una zona creciente, en 

términos de vivienda, que debido a su conectividad, localización y disponibilidad de servicios básicos y superficies para 
construir nuevos fraccionamientos, la hace atractiva, reconoce el alcalde de esta demarcación, Juan Núñez Perea. 

Aunque existen diversos fraccionadores interesados en invertir en Tizayuca, solo cuatro -por citar algunos-, construyen 
viviendas en diversos sitios del municipio, afirmó el munícipe. Las cuatro empresas edifican casas en más de 600 

hectáreas de terreno. El municipio goza de disponibilidad de terrenos y de servicios públicos, para satisfacer la demanda 
de los empresarios de la vivienda, reconoce el presidente municipal, quien asegura que al menos, cuatro constructoras 

están autorizadas para cimentar nuevos complejos, entre estas Sadasi, Vive-Ica, Parneli y Ara. El alcalde reiteró que 

Tizayuca es solvente en términos de servicios públicos y disponibilidad de terrenos para alojar nuevos fraccionamientos, 
al ser el ayuntamiento una de las demandas con mayor demanda de vivienda de la zona sur de Hidalgo. Pese a lo 

anterior, el jefe del Ejecutivo Municipal, afirma que no pretende constituir a Tizayuca, como una ciudad de paso, por lo 
que prevé encaminar estrategias de planeación, para equilibrar el crecimiento en el municipio de mayor movilidad 

económica y humana del Valle de Tizayuca. Derivado de lo anterior, el alcalde anticipó que se tiene planeado echar a 

andar la edificación de otro parque industrial en Tizayuca, el cual según las previsiones, se cimentará el año entrante. Los 
municipios hidalguenses de Tizayuca y Mineral de la Reforma se encuentran entre los primeros 20 del país con mayor 

número de viviendas abandonadas, según un listado del Instituto del Fondo Nacional para la Vivienda de los 
Trabajadores (Infonavit). La mayoría de esas viviendas abandonadas presentan irregularidades en el pago de sus 

créditos. A nivel nacional, el fenómeno de vivienda abandonada se ha identificado en 263 municipios, señala el 

organismo, de los cuales 20 concentran 60% de los casos, ellos son: Juárez, Tijuana, Mexicali, Hermosillo, García, Gómez 
Palacio, Apodaca, Ciénega de Flores, Chihuahua, Tlajomulco de Zúñiga, Cadereyta Jiménez, Tecamac, Morelia, General 

Escobedo, Emiliano Zapata, Zumpango, Pesquería, Culiacán, Tizayuca y Mineral de la Reforma. Aunque los motivos son 
diferentes, pues en algunos la delincuencia e inseguridad que se vive es el principal factor de abandono, en otros como 

en el caso de los hidalguenses se trata por la movilidad laboral y la mala planeación. A pesar de que el problema a nivel 
nacional se ha catalogado como grave, fundamentalmente porque son focos de inseguridad, además de que son créditos 

que se han dejado de pagar en su mayoría, el Infonavit en Hidalgo no dejará de otorgar créditos en esos lugares. El 

Infonavit señaló que la mayoría de estos trabajadores que adquirieron un crédito para comprar una casa y luego la 
abandonaron, son trabajadores laboran en el Estado de México, así como en el Distrito Federal, por lo que los gastos de 

transporte, además del tiempo que tardan en trasladarse son unos de los principales motivos para abandonar su 
vivienda. Además, la institución vetó a tres desarrolladoras de vivienda, las cuales han incurrido en fallas recurrentes y 
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han afectado tanto al instituto como al derechohabiente. Asentamientos: Apenas en octubre pasado se reveló que un 

total de 40 mil asentamientos irregulares se encuentran en Tizayuca, los cuales no cuentan con servicios básicos como 

agua, drenaje y luz. El alcalde Juan Núñez Perea presentó recientemente el Diagnóstico del Programa Municipal de 
Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, documento que permitió conocer que en el municipio, si no se atienden 

con la debida planeación dichos asentamientos, se pueden convertir en corredores urbanos marginales que al paso de los 
años y podrán ser considerados como “cordones de miseria”. Aseguró que la llegada de nuevos habitantes, no debe 

tomar al gobierno por sorpresa y además no tendrá que rebasar la oferta de servicios con el riesgo de convertirse en un 

corredor urbano marginal, por ello dijo que la panificación es una herramienta del quehacer público y privado, ante la 
necesidad que requieren los nuevos tiempos. 

(Radamés Salanueva, página 06) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Una decena de posibles integrantes del gabinete de Enrique Peña Nieto: A unos días de que asuma 

como presidente de la República, Enrique Peña cuenta con una decena de personajes que conforman su círculo cercano y 
se perfilan para formar parte del gabinete.Aunque el mandatario electo aseguró que el gabinete no se conformará por 

“amigos” y extendió la aseveración a que el presidente no los tiene mientras esté en el gobierno, el hecho es que existe 
un grupo cercano al mexiquense, que hasta ahora ha participado en todas las reuniones de transición y durante el 

desarrollo de la campaña.A pesar de que la mayoría de los que conforman su primera línea de colaboradores ha 
participado con él desde que era gobernador del Estado de México, son pocos los que derivan de esa administración. Ex 

gobernadores, priistas de cepa e incluso funcionarios que laboraron durante las administraciones panistas son los perfiles 

que hasta ahora conforman el primer círculo del próximo mandatario. 
 

(Miriam Castillo, página 20) 

Milenio-El PRD no descarta “nada” para el día 1: A 12 días de la toma de posesión del presidente electo de México, 
Enrique Peña Nieto, el líder nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, no descartó que 

los legisladores perredistas se manifiesten públicamente en la Cámara de Diputados, tal como sucedió hace seis años, 
cuando el presidente Felipe Calderón acudió al recinto legislativo a asumir el cargo. A pregunta expresa de los medios de 

comunicación sobre si el próximo 1 de diciembre se verá un escenario similar al de 2006, el dirigente partidista contestó: 
“Vamos a definir el próximo miércoles, no comamos ansias, no adelantemos vísperas”. Zambrano explicó que en la 

reunión con los legisladores federales del PRD, gobernadores y la dirigencia nacional se definirá el comportamiento y la 

línea de acción para el 1 de diciembre, aunque adelantó que cualquiera que sea la actitud que se asuma será con la 
disposición de construir un diálogo responsable y de acuerdos democráticos con PRI y PAN, sin dejar de lado los puntos 

de vista del PRD. El líder perredista indicó que no necesariamente tiene que haber una protesta el día de la toma de 
posesión, pero que se debe llevar a cabo en un marco de respeto mutuo, por lo que “si nos tratan bien, los trataremos 

bien”, advirtió, al precisar que si no hay agresiones o amenazas que dañen al desarrollo democrático del país, habrá la 

correspondencia necesaria ante las circunstancias. Mientras tanto, Alejandro Sánchez, secretario general del PRD, advirtió 
que para la toma de posesión de Enrique Peña Nieto “no se debe descartar ninguna acción” dentro y fuera de San Lázaro 

que demuestre la inconformidad que hay por parte de la izquierda con el regreso del PRI a la Presidencia. “Hubo un 
derroche del recurso público en su campaña y además existe la sospecha de uso de dinero de dudosa procedencia, y en 

estas condiciones para nosotros es inaceptable que pase desapercibido en el Congreso de la Unión”, dijo el perredista en 

conferencia de prensa. Explicó que en la reunión que se tiene programada para el próximo miércoles entre diputados, 
senadores, gobernadores y dirigentes perredistas se buscará alcanzar un acuerdo entre todas las tribus ya que lo más 

importante, explicó, es llegar con unidad al 1 de diciembre. Si bien reconoció que IDN no buscará imponer al interior del 
PRD algún tipo de comportamiento, advirtió que no permitirá que la otra parte del partido lo haga con ellos, así que lo 

importante será lograr un acuerdo entre ambas partes, el cual será producto de un intenso debate interno. Lo que sí está 
descartado, agregó, es sentarse a escuchar el discurso de Peña Nieto sin hacer nada, aunque reconoció que una parte 

del PRD no está de acuerdo en tomar la tribuna. En un análisis de lo ocurrido hace seis años, cuando se tomó la tribuna 

en la protesta de Felipe Calderón como presidente, Alejandro Sánchez dijo que se trató de una decisión política acertada, 
pues no hubo ninguna consecuencia negativa para ellos. “Algunos pegaron el grito en el cielo porque estábamos 

mancillando la institución parlamentaria y dijeron que íbamos a perder votos como izquierda, y fíjense el primero de julio 
cuando creció la votación de la izquierda electoral fue en las clases medias”, comentó el secretario general del PRD. 

Luego de la reunión que los perredistas tienen programada para el miércoles, se tiene planeado un acercamiento con las 

dirigencias de Movimiento Ciudadano y el Partido del Trabajo para llegar a un acuerdo con ellos. En el Congreso de la 
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Unión, la corriente Izquierda Democrática Nacional cuenta con 34 diputados y seis senadores. 

 

(Francisco García Davish, página 18) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

"Tentativa" de homicidio… ¿sin móvil? 

Entre los grandes misterios que lega el panato al neopriato resalta el turbio manejo de la Subprocuraduría de Control 

Regional, Procedimientos Penales y Amparo del caso Tres Marías. 

Queda por descifrar si su comportamiento en la investigación, como se vio ayer, se deriva de una tan inexplicable como 
irresponsable ignorancia sobre secuestros o, como se ha documentado aquí, la inquina contra la Policía Federal es porque 

fue la Unidad de Asuntos Internos de esta corporación, y no la subprocuradora Victoria Pacheco, la que descubrió y 

entregó a los otros implicados; la que localizó y aseguró los vehículos que habían sido escondidos y la que dio con el 
encubridor que ordenó el cambio de ropa civil por uniformes oficiales. 

Aberrante, por decir lo menos, que para ella sean víctimas únicamente dos personas: los estadunidenses heridos. 

¿Por qué no también el marino mexicano Fabián Molino Yera, quien según algunos implicados conducía la camioneta e 
“inició los disparos contra elementos policiales”, pero a quien la oficial Ivonne Romero Moreno vio solo disparando “al 

aire”? 

¿Tampoco lo es el director de Protocolo del INAH, Salvador Vidal Flores Pérez (liberado el día anterior en el área precisa 

del bochornoso incidente), cuyo testimonio avala que los policías buscaban a sus secuestradores? 

“El día 23, efectivamente, existe el evento al que hacen referencia (el secuestro de Vidal), pero objetivamente nada tiene 

que ver con la investigación; es un asunto que se trata o está investigado por el fuero común; no corresponde al fuero 
federal; no estaba asignada la investigación; no había colaboración para que la autoridad federal realizara esa 

investigación; es decir, no tiene relación con los hechos que investigamos...”, dijo la señora. 

¿Desconoce que fueron esos mismos policías los primeros en saber del plagio y los que apoyaron al secuestrado en la 

inmediata búsqueda de los criminales y en la denuncia ante la Procuraduría de Morelos? 

¿Ignora que la PF ha intervenido (con o sin “asignación” o “colaboración”) en el esclarecimiento de más de… ¡dos mil 500 
secuestros!? 

¿Para qué tomó personalmente, y por qué desechó, lo mismo una declaración “informal” como después la ministerial de 
rigor (más de ocho horas en total) del sobreviviente del INAH? 

De lo perdido lo hallado: la agencia AP replicó hace algunas semanas la patraña de que los 14 policías eran sicarios de la 

banda de los Beltrán Leyva, pero su reportero Juan Diego Quezada preguntó ayer si el ataque tuvo relación con el crimen 

organizado. 

“En la subprocuraduría a mi cargo no tenemos esta línea de investigación”, respondió Pacheco…, sabedora de que 
tampoco la tienen en otras áreas de la PGR. 

Inconsistente, insuficiente y tendenciosa, la investigación deja sin respuesta la pregunta clave: si el ataque no fue por 
confusión (como, por cierto, llegaron a decir los secretarios de Marina y Gobernación) y se trató de asesinar a los 

ocupantes de la camioneta, ¿cuál pudo ser el pinche móvil…? 

(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve… 

Bienvenida, Morena 

Sin hacer ruido, concentrado en la ardua tarea de organizar y resolver 300 congresos distritales y 32 estatales en un par 

de meses, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) llega hoy, completo y motivado, a la Ciudad de México para 
celebrar su primer Congreso Nacional. Una pequeña hazaña que le permitirá nacer con rostro triunfal. 

Completo, porque no registra una fisura desde la derrota del 1 de julio. Junto con una larga lista de nombres no muy 

conocidos, asumirán funciones los históricos, entre otros: Martí Batres, Clara Brugada, Laura Itzel Castillo, René Drucker, 

Alejandro Encinas, Genaro Góngora, Javier Jiménez Espriú, Asa Cristina Laurell, Bertha Luján, Jesús Martín del Campo, 
Higinio Martínez, Ricardo Monreal, José Agustín Ortiz Pinchetti, Octavio Romero, Layda Sansores, Alfonso Sánchez Anaya, 

Claudia Sheinbaum, Raquel Sosa, César Yáñez. 

Motivado, porque Morena parece tener claro su objetivo. Lo sintetizó ayer Martí Batres, la primera figura de peso después 

de Andrés Manuel López Obrador en dejar el PRD para unirse plenamente al proyecto: “México necesita un nuevo salto 
en la lucha por la transformación”. 

Con la elección del Consejo Nacional hoy y del Comité Ejecutivo Nacional mañana habrá emergido una nueva izquierda 

mexicana. Una de ánimo resuelto que no se manejará en la ambigüedad, pues sabe qué quiere y para qué, y que 

además sabe ganar votos. 

Aquí está Morena, en paz y para dar mucha guerra. Destinada al éxito en 2015 y, si mantiene la cabeza y disciplina, en el 
2018 también. 

Bienvenidos. Que se diga lo que sea de este Movimiento, excepto que no merece estar aquí. 

 (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que la crisis de la deuda de Coahuila, y del ex gobernador Humberto Moreira, podría dar un giro esta noche, cuando 
se difunda un material en manos de MILENIO Televisión. 

Que por más que quieran espantar PRD, PT y MC, Manlio Fabio Beltrones tiene conjurado un problema mayor en la 
toma de protesta de Enrique Peña Nieto, el muy cercano 1 de diciembre en San Lázaro. La eventual crisis se limita a 

unos 30 legisladores, la mayoría ligados a René Bejarano, que siguen empeñados en ejercer “su libertad” de hacer 
desmanes. Cosa, entonces, de hablar con el profesor. 

Que solo 11 gobernadores negocian en la Cámara de Diputados recursos para sus estados en el Presupuesto 2013. Son 
los panistas José Guadalupe Osuna Millán, Marcos Covarrubias, Guillermo Padrés, Miguel Márquez y Emilio 

González; los aliancistas Gabino Cué, Rafael Moreno Valle y Mario López Valdés, así como los perredistas 
Marcelo Ebrard, Ángel Aguirre y Graco Ramírez. El resto, todos priistas, tienen una instrucción clarita y desde las 

alturas: “Para ese tema, hablen con Luis Videgaray”. 

Que, por cierto, el gobernador guanajuatense Miguel Márquez andaba muy contento. Y es que durante cuatro días 

León tuvo una ocupación hotelera del 100 por ciento por el Festival Internacional de Globos Aerostáticos. Encabezó la 

premier de la película Luna escondida, que tiene como escenario la ciudad de Guanajuato, y, desde luego, por el partido 
de futbol en que los esmeraldas hicieron cera y pabilo del Cruz Azul. 

Que otro gobernador feliz el fin de semana era Mariano González Zarur, a quien le salió redonda la Feria de Tlaxcala. 

Relajado, González Zarur brindó el sábado con ganaderos y empresarios taurinos luego de la última corrida de la feria. 

Después fue a cenar a una fonda de comida típica, a atestiguar unas peleas de gallos y a dejar la mesa puesta para el 
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concierto de Pepe Aguilar. Sin grandes escoltas ni faramallas. 

Que esta semana se definirá el futuro del carril compartido de Reforma, en Chapultepec, ya que luego de varias pruebas 
se comprobó que está tan mal diseñado, que el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, evalúa de plano cancelarlo. 

(Redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... 

Minería y ONGs 

LA PAZ, B.C.S.- Doy una conferencia en La Paz invitado por el capítulo sudbajacaliforniano de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Industria de la Construcción (CMIC). Unas 500 o 600 personas están presentes. De repente una mujer se 

para con un cártel de protesta en el que me acusa de “sofista” (una manera elegante de llamarme mentiroso) y se coloca 

entre el público y yo. 

Varios de los asistentes protestan, ya que el cartel no los deja ver, y el ambiente se tensa. Veo que los organizadores se 
consultan para decidir qué hacer. Yo le pido a la mujer que pase al frente, para que todo el mundo pueda ver el cartel sin 

tapar a nadie. Así lo hace y la conferencia continúa sin incidentes. 

En la sesión de preguntas y respuestas uno de los asistentes me pide definir mi posición acerca de las ONGs que buscan 

imponer sus posiciones a la población. Yo respondo que estas organizaciones viven del dinero de fundaciones extranjeras 
y no se preocupan por la creación de empleos en nuestro país, como ha sido el caso en los proyectos de minería. El 

público responde con aplausos. La mujer, después de un rato, decide guardar su cartel e irse. 

La ciudad de La Paz, de hecho, está tapizada de anuncios que dicen “No a la minería tóxica. Sí a la vida.” Son parte de 

una bien financiada campaña en contra de un proyecto en particular, una mina de oro llamada Los Cardones, pero 
también continuación de otros esfuerzos que desde hace años buscan prohibir toda la minería en el estado. Narciso 

Agúndez, ex gobernador hoy en la cárcel, se unió a ese proyecto y prometió hacer de Baja California Sur un estado libre 

de minería a cielo abierto. Las ONGs no sólo se oponen a la minería sino también a los grandes proyectos turísticos como 
Cabo Pulmo. La presión que ejercieron sirvió para impedir la realización de este proyecto que los estudios ambientales 

señalaban podía ser sustentable con modificaciones sobre la propuesta original. Miles de empleos derivados de este 
desarrollo simplemente no se crearán. 

Un investigador paceño me dice que está impulsando un proyecto para que Baja California Sur sea un estado con una 
economía basada en el conocimiento y me pide mi opinión. Yo pregunto cuál es el porcentaje de la población con 

licenciatura universitaria. Él responde que 10 por ciento. La cifra me parece exagerada, pero aunque así fuera el proyecto 
sería sumamente inequitativo, ya que dejaría sin oportunidades de empleo al 90 por ciento más pobre y menos educado 

de la población. Una economía del conocimiento sólo puede funcionar en un estado o país con un porcentaje muy alto de 
la población con conocimientos avanzados. No es el caso de B.C.S. Ni siquiera países como Irlanda o la República Checa 

han podido tener economías simplemente del conocimiento. 

B.C.S. es una entidad con vocación minera. Ésa es una oportunidad para su gente. La minería y la construcción son, de 

hecho, las dos actividades que mejores salarios pagan a personas sin preparación. Constituyen así una puerta para dar 

un mejor nivel de vida a los más pobres. 

Para las ONGs, nutridas de jóvenes ricos y de clase media, son inaceptables estas aspiraciones de crear empleos bien 
pagados para los pobres. Las ONGs viven de donativos de fundaciones principalmente extranjeras que crecen cuando las 

organizaciones son más radicales. Su objetivo no es construir una sociedad más próspera o más justa para los 

mexicanos, sino preservar un paisaje virgen con pobres pintorescos para beneplácito de los extranjeros. Este esquema 
necesita que los pobres sigan siendo pobres. Sin ellos, los ricos no pueden donar dinero para tranquilizar su conciencia. 
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TAMPOCO EÓLICOS 

Ni minería ni energías renovables. Grupos similares a los que se oponen a la minería en Baja California Sur buscan 
también prohibir la operación de parques eólicos en Oaxaca. El objetivo es impedir cualquier actividad económica. Es 

peligroso que México se desarrolle. 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Fotos para recordar la Revolución Mexicana 

Pie de foto: “Último acuerdo del presidente de la República general Porfirio Díaz con los miembros de su Gabinete, en la 

que presentaron todos su renuncia a excepción de los secretarios de Hacienda y Guerra”. La imagen es de marzo de 
1911, un par de meses antes de que el dictador renunciara a su cargo después de su séptima reelección. Ahí se ven los 

integrantes del último gobierno del Porfiriato. Todos, incluyendo al Presidente, son hombres de edad avanzada que visten 
elegantes trajes del siglo XIX. He ahí una clave para entender a la Revolución Mexicana. El régimen de Díaz nunca se 

preocupó por la sucesión y el relevo generacional. Al final se trataba de una gerontocracia. Las nuevas generaciones que 
legítimamente aspiraban a gobernar al país no cabían. Ante la cerrazón de los ancianos que se negaban a dejar el poder, 

a los más jóvenes no les quedó de otra más que rebelarse. 

Pié de foto: “Montones de cadáveres incinerados en Balbuena para evitar una epidemia en la ciudad de México”. El 

retrato es parte de la serie sobre la “Decena Trágica”, los diez días de febrero de 1913 en que un grupo de generales 
disidentes se levantaron en contra del presidente Francisco I. Madero. Son unos 50 cuerpos apilados que están siendo 

quemados en una gigantesca pira. Se trata de una escena horripilante que nos transmite lo violento de ese periodo que 

terminó con la renuncia de Madero y Pino Suárez, su posterior asesinato, el golpe de Estado del general Victoriano 
Huerta y su usurpación de la Presidencia, todo esto con el apoyo del embajador estadunidense Henry Lane Wilson. 

Pie de foto: “En la Ciudad de México contrajo matrimonio este soldado zapatista”. La imagen forma parte de una 

estupenda serie de fotografías sobre la visita del Ejército del Sur a la capital, cuando se unieron las fuerzas de Zapata y 

Villa en contra de las tropas constitucionalistas de Carranza. En el retrato se encuentra un joven moreno de unos 16 años 
abrazando orgullosamente a su mujer de unos 15 años. Él, vestido de campesino a la usanza del estado de Morelos, con 

un enorme sombrero, ve muy serio a la cámara. Lleva calzados unos elegantes zapatos negros. Ella, con vestido blanco 
hasta el tobillo, reboso negro y una canana llena de balas que le atraviesa el pecho, sonríe y muestra una pistola que 

apunta hacia su nuevo marido. 

Pies de foto: “Papel moneda lanzado por el gobernador provisional de Chihuahua, general Francisco Villa”. “Billetes 

conocidos como ‘dos caritas’ puestos a circulación en el Estado de Chihuahua. Papel moneda conocidos como ‘sábanas’ 
lanzado por el general Francisco Villa”. El primero es de diez centavos fechado el 10 de diciembre de 1913. El segundo es 

de un peso de junio de 1915; una de las caras es de Francisco I. Madero; desconozco el segundo rostro. El tercer billete 

es de 100 pesos y supongo que era más grande que los otros y por eso lo conocían como la “sábana”. Ante la falta de un 
gobierno central durante esos años, o de bancos nacionales, algunos revolucionarios emitían su propia moneda 

respaldados por el poder de sus armas. 

Pie de foto: “Cada vez más corta la comitiva del Presidente Carranza”. Es mayo de 1920. El gran jefe de la Revolución, 

ahora en la Presidencia, huye de la Ciudad de México ya que los rebeldes encabezados por los generales Obregón y 
Calles están entrando a Palacio Nacional. Carranza se dirige en tren a Veracruz. En Puebla, con cada vez más 

deserciones, se ve obligado a continuar el viaje en caballo rumbo a la sierra. En este retrato, el Presidente se ve 
acompañado de tan sólo cuatro personas. Es la imagen perfecta de un líder abandonado y derrotado. La soledad del 

poder que se termina. “El rey viejo”, diría Fernando Benítez. Horas después, Carranza moriría asesinado en una miserable 

choza en el pueblo de Tlaxcalantongo. 

Pié de foto: “El mayor y doctor Enrique Osornio después de haberle amputado el brazo derecho al general Álvaro 
Obregón”. Terrible retrato en el que se ve a Obregón en una cama con el brazo cercenado. Su rostro barbado está medio 
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tapado por una sábana. El médico observa la herida. Era 12 de junio de 1913 en Santa Ana del Conde, cuando una 

granada de los villistas le estalló directamente al sonorense destrozándole su brazo derecho. A partir de entonces, a 

Obregón se le empezó a conocer como el Manco de Celaya, cuando en realidad perdió su brazo más cerca de León. 

Recordemos estos hechos hoy que se celebra un aniversario más de la Revolución Mexicana. Las fotos existen y son 
parte del magnífico acervo de la Colección Casasola. 

 

(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva: 

El difícil encarte por la Cancillería 

 

EL NOMBRE del próximo secretario de Relaciones Exteriores parecía empezar a atorarse casi en la víspera de que el 
presidente electo, Enrique Peña Nieto, viaje a Estados Unidos y Canadá, un periplo en cuya organización se lucieron dos 

personajes: Emilio Lozoya, el joven integrante del grupo de transición, y Arturo Sarukhán, embajador ante la Unión 
Americana. Pero la designación podría no recaer en ninguno de ellos. Nos aseguran que la terna final está formada por 

Eduardo Medina Mora, la embajadora Sandra Fuentes-Beráin y nuestro representante ante Francia, Carlos de 'caza.  

 
PARECE INMINENTE el que más de un "acelerado" o al menos optimista político anuncie en las primeras semanas de 201 

3 que, en serio, desde ese momento buscará la Presidencia de la República en 2018. El caso más sorprendente quizá sea 
el de Rafael Moreno Valle, el controvertido gobernador de Puebla que, nos aseguran, ya contrató los servicios del 

principal operador electoral del PAN, Jorge Manzanera. Integrantes del equipo de Moreno Valle también aseguran tener 
de su lado a Gustavo Madero, a quien le hicieron una propuesta que no pudo rechazar para sumarse a la causa del 

poblano.  

 
MIGUEL ÁNGEL MANCERA, el jefe de gobierno electo de la ciudad de México, encontrará la administración del DF minada 

por innumerables concesiones. Cada día se sabe de nuevas, lo mismo en penales que en la vía pública. La novedad del 
día es que ya están arrendados los espacios de publicidad en bajopuentes mediante una concesión transexenal por 10 

años, en beneficio de una empresa que encabezan los señores Hugo Carnou y Julio Sherer Ibarra. La misma compañía 

controla un número no determinado de espacios en las estaciones del Metro. Y reserve usted capacidad de sorpresa, 
porque nos dicen que en cualquier momento saldrán a la luz permisos para abrir gasolineras precisamente bajo los 

nuevos puentes viales, aunque ello ponga en riesgo a la población.  
 

EN EL PRD se gesta una balcanzación definitiva, que dará lugar a un fraccionamiento de sus respectivas corrientes 
internas. Se trata de una iniciativa de su presidente, Jesús Zambrano, para dar paso a un "partido frente", lo que supone 

repartirse a pedazos la franquicia del PRO, sus prerrogativas oficiales, espacios en el país, patrimonio, etcétera. Los bajos 

apetitos en la izquierda están desatados, nos dicen. 
 

EL PRESIDENTE Felipe Calderón tiene un dilema sobre su futuro inmediato: aceptar una invitación de la Universidad de 
Harvard para ser profesor visitante, o asumir el reto de crear una fundación sobre ternas de transición y democracia, lo 

que mantendría su protagonismo en la política nacional y, especialmente, en su partido. Puede darse el caso de que 

emprenda ambas acciones, nos aseguran. 
 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

UN ASUNTO que trae inquieto al equipo de Enrique Peña Nieto es cuándo dar a conocer la lista de integrantes del 
gabinete. 

LA IDEA era hacerlo apenas unos días antes de la toma de posesión, pero un problema de imagen les preocupa. 

EL PRÓXIMO lunes 26 Peña Nieto viajará a Washington en donde, entre otras reuniones, se entrevistará con Barack 
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Obama. 

ENTONCES dar a conocer los nombres de los secretarios de Estado después de la gira, daría la impresión de que el priista 
fue a pedir el beneplácito para sus colaboradores. 

PERO, en contraparte, revelar la lista esta misma semana le rompería a los peñistas el esquema de trabajo que tenían 
previsto de aquí a que se instalen en Los Pinos. 

¿QUÉ PASARÁ? ¿Habrá humo blanco antes de la gira o hasta después de la visita a la Casa Blanca? Es pregunta que se 

muerde las uñas. 

DEFINITIVAMENTE estos no son los mejores días de Genaro García Luna. 

APENAS la semana pasada el próximo gobierno le plantó tremendo tache al anunciar la desaparición de la Secretaría de 

Seguridad Pública, luego de apenas dos sexenios de existencia. 

POR SI no fueran suficientes malas noticias, la PGR que encabeza Marisela Morales se le fue a la yugular a la propia SSP 

al señalar todas y cada una de las cosas chuecas que ha encontrado en el caso Tres Marías. 

RESULTA CURIOSO que la Procuraduría acuse a los colaboradores de García Luna de llevar a cabo todo un montaje para 

despistar a los investigadores del ataque contra dos funcionarios de la embajada de Estados Unidos. 

CLARO, lo curioso es que no se haya dado cuenta antes de la especialidad de la casa. 

¡ES EL COLMO! Cuentan que varios alcaldes ya encontraron una nueva mina de oro: la reestructuración de las deudas 

municipales. 

COMO en ese terreno no existe regulación, cualquiera se puede ostentar como experto y ser contratado por el presidente 

municipal en turno... previo acuerdo de una comisión para ambos. 

ALGUNOS de los llamados "brokers" llegan a pedir como pago el equivalente al 2 por ciento de la deuda a reestructurar, 
con lo que alcanza para ellos y para quien tengan que repartir. 

SI TAN SOLO las deudas de todos los municipios reportadas ante la Secretaría de Hacienda a julio pasado ascendían a 44 
mil 859 millones de pesos, la ganancia posible alcanzaría los 897 millones de pesos. Nada despreciables. 

¿A VER, quién quiere renegociar su deuda municipal? Nada más no se amontonen. 

MUCHOS COMERCIOS hicieron su agosto en pleno noviembre con esto de "El buen fin", cuya derrama la Concanaco la 
calculó en 140 mil millones de pesos. 

PERO CON ESO de que las "ofertas" incluían plazos de pago de 12, 18, 24 ¡y hasta 48 meses! sin intereses, el saldo de 
"El buen fin" para los consumidores mexicanos será... ¡la deuda sin fin! 

(redacción, página 18) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

El futuro del agua 

Una de las problemáticas que más aqueja a las zonas metropolitanas, sobre todo a la del Valle de México, es el servicio 
de agua. De acuerdo a estimaciones de la Conagua, la zona entre el Distrito Federal e Hidalgo requiere de un organismo 

metropolitano que se encargue de la gestión hídrica y de la planificación de largo plazo. 

No se requiere de ser un erudito para darse cuenta del problema que genera el agua y el proceso de cómo obtenerla, 

suministrarla y cobrarla a los usuarios. 

¿Sabía usted que un habitante del Distrito Federal paga entre 50 y 100 pesos cada dos meses por el uso del agua, 

mientras en Hidalgo debemos saldar de 100 a 200 –si bien nos va- en promedio cada mes? 

De acuerdo con la Conagua, la instauración de un organismo metropolitano que gobierne todo el aspecto hídrico del Valle 

de México, incluido el abastecimiento, seguridad y saneamiento, es lo más urgente desde el punto de vista de los 
gobiernos a nivel federal, estatal y municipal. 

Y es que, hasta las autoridades reconocen que las tarifas de agua en la región también son obsoletas y generan una 

inequidad social fuerte. 

En la actualidad, la gestión hídrica en la región es fiscalizada por la empresa de aguas de Ciudad de México SACM, la 

firma del rubro del Estado de México CAEM y la rama de ejecución de proyectos de la Conagua en el Valle de México. Por 
el momento Hidalgo no tiene injerencia vital en el tema, más allá de lo que hace Caasim en los límites de Edomex y 

nuestra demarcación. 

José Luis Luege, titular de la Conagua, señaló que el Valle de México está al borde de un colapso debido al rápido 

crecimiento demográfico, el agotamiento de los recursos hídricos y la vulnerabilidad frente a las inundaciones. 

En recientes declaraciones para la consultoría internacional Business News Americas, el titular de la Conagua reveló que 

la creación de un organismo metropolitano será uno de los principales desafíos para el próximo gobierno que asume el 1 
de diciembre, por lo que ya se reunió con el equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, para analizar 

este tema. 

Vivienda digna 

Otro de los conflictos que debe atenderse para la zona metropolitana es la calidad de construcción de vivienda que se 

ofrece al mexicano. Mientras los créditos de Infonavit oscilan de los 300 a los 500 mil pesos, donde al final se paga hasta 
el doble del empréstito, el valor en materiales y espacio de los inmuebles que se ofertan en Hidalgo, principalmente en 

Tizayuca y Mineral de la Reforma, deja mucho que desear gracias a los malos manejos en supervisión de obras, compras 

en el oscurantismo y desfalcos en los negocios redondos para los desarrolladores. Un cuarto con sala-comedor-cocina, 
micro baño y un estacionamiento para motoneta es insultante para quienes aspiramos a un México de primer mundo. Al 

menos así nos lo prometieron. 

 (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Tras año siete meses de un largo proceso el ex delegado del Instituto de Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores 

del Estado (ISSSTE), Alberto Jonguitud Falcón, fue liberado de toda responsabilidad por la Procuraduría General de la 
República (PGR) del fraude que cometieron dos empleados de esa dependencia durante su gestión, lapso en el que se 
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observó una clara insistencia en involucrar al galeno en la duplicidad de cheques por 131 mil 537 pesos, sólo por ser el 

funcionario responsable. 

Al descubrirse la irregularidad administrativa se inició la averiguación previa federal AP/PGR/UEIDCSPCAJ/SP/M 

III/301/2010/INC/HGO/PACH 2-III/079/2011, que documenta dos casos, las investigaciones ubicaron a los responsables 
pero en lo que pareció tener trasfondo político por ser uno de los dos últimos delegados federales con militancia en el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), el otro era Jaime Costeira Cruz  en el Consejo Nacional de Fomento Educativo 

(Conafe), se insistió en seguirle un proceso penal. 

Reconocido profesionista y humanista, Jonguitud Falcón enfrentó el proceso como ciudadano común a sabiendas y con la 
certeza sostienen sus amigos que no incurrió en ningún delito, aunque reconoce que no fue fácil este periodo en que se 

puso en duda su honestidad, no sólo como servidor público sino como persona; ahora quien incursionó en la política 

partidista como candidato a la alcaldía de Pachuca por el PRI siendo derrotado por el panista José Antonio Tellería 
Beltrán, tiene un final feliz. 

La resolución favorable, llega para Alberto Jonguitud en un buen momento, porque se asegura que si el proceso se 

hubiera prolongado se podría llegar a la sospecha de que fue con el respaldo del nuevo gobierno federal, de ahí la 

relevancia de que el fallo a su favor se haya dado todavía durante el gobierno federal del panista Felipe de Jesús 
Calderón Hinojosa. 

Se cierra así el caso de fraude en la delegación del ISSSTE en Hidalgo, que el actual delegado Alfredo Ortega Appendini, 

trató de utilizar políticamente al filtrar primero y luego confirmar la información sobre la investigación del fraude por 

duplicidad de dos cheques, cuando los responsables directos del desvío de recursos habían sido plenamente identificado 

(Alberto Witvrum, página de internet)  

Criterio-La Silla… 
 

Alcaldes rurales, bajo la amenaza 
 

María Santos Gorostieta, exalcaldesa de Tiquicheo, Michoacán, sobrevivió a dos atentados mientras estaba al frente del 

ayuntamiento, pero al final el crimen organizado la alcanzó, secuestró y asesinó una vez que dejó el cargo. 
 

María, viuda a raíz del primer atentado, y madre de familia, se suma a la lista de funcionarios públicos abatidos por las 
mafias en una guerra sin razón del crimen en contra de la sociedad. Ella representa una de las razones por las cuales la 

autoridad federal ha tenido que enfrentar de manera directa a los grupos criminales que han tomado como rehenes a los 
habitantes de diversas zonas rurales del país. 

 

Lo que sufren muchos alcaldes rurales sin que el grueso de la sociedad se entere es mucho. Grupos criminales les 
amenazan y condicionan aún antes de que asuman el poder en los municipios, y les ponen ante la disyuntiva de cumplir 

con su deber y morir, o doblegarse ante las mafias para asegurar sus vidas. 
 

Lo que los delincuentes hacen es un crimen ante el que gran parte de la sociedad se hace de la vista gorda. Quienes 

vivimos en las grandes ciudades pensamos que ser alcaldes garantiza cierta comodidad e inmunidad, pero nada más 
alejado de la realidad. 

 
En Michoacán, en Guerrero, en Tamaulipas ser presidente municipal es vivir con el temor de que una bala tiene escrito su 

nombre. Y si el funcionario se pliega a las exigencias, entonces puede ser enjuiciado por complicidad. Si el funcionario se 

niega a cumplir las órdenes del crimen, entonces es blanco permanente de los mafiosos. 
 

María Santos Gorostieta es una de las razones por las cuales el gobierno enfrenta a los criminales. 
 

 (Manuel Baeza, página 17) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que para imponer al próximo dirigente de los jóvenes panistas hidalguenses, la dirigencia estatal del PAN, en 
contubernio con el clan Sosa Castelán y sus afines, emitieron una convocatoria a modo para cargar los dados a Rubén 

Alvarado, alfil de Damián Sosa. La imposición es apoyada por Alejandro Moreno, la ex diputada federal Gloria 
Romero, el síndico procurador de Pachuca, Daniel Alvizo y hasta la delegada estatal de CONAFE y ex diputada local 

Irma Chávez, quienes en algunos casos forman parte de una comisión de elecciones y vigilancia a modo, con miras a 

manipular las próximas renovaciones del consejo y la dirigencia estatales del PAN. 

: Que una de las primeras acciones del nuevo consejo del Instituto Estatal Electoral será hacer una limpia de los 
trabajadores, pues dicen que harán una evaluación para ver quien sí merece el puesto que tiene, o de plano darlo de 

baja. Dicen que el magistrado presidente quiere sólo a personal que dé el ancho para las próximas elecciones locales, 

pues no se puede dar el lujo de dar de qué hablar, empezando el nuevo IEE. Dicen que entre los trabajadores ya hay 
nerviosismo, pues luego de seis años algunos podrían ser removidos. 

: Que a quien están haciendo sufrir con el único proyecto que le ha salido bien, es al diputado panista Prisco Manuel 

Gutiérrez, quien a más de dos meses de haberse firmado la creación del catálogo de Comunidades Indígenas, nomás no 

han mandado los recursos a los municipios involucrados ni a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, lo 
que sin duda pone de manifiesto el antecedente político que esto representa, aunque en el Congreso deberían dejar de 

lado las revanchas políticas y apoyar este proyecto. 

: Que quienes andan muy emocionados en Huejutla es la familia del ex alcalde Marco Antonio Ramos Moguel, pues 

dicen que él, o su hermano Gabriel, podría ser el coordinador del PRI en la Huasteca, mientras que en el PRD ya 
están poniendo el grito en el cielo, porque es desde este partido político es de donde han obtenido la fama y la riqueza 

que los caracteriza. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Es un asunto que controla y coordina directamente el Congreso Federal y ellos han estado planteando la posibilidad de 

mejorarla, de reubicarla, pero cuando plantean este tipo de proyectos es cuando surgen los problemas internos” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador del estado, sobre la crisis por la que atraviesa la cuenca lechera de Tizayuca. 

Esto es como un rompecabezas, las demás (líneas) irán creciendo alrededor de la misma y conforme vaya creciendo 

también se irá requiriendo de recursos. Conforme vaya pasando el tiempo podremos tener claridad” 

Gerardo Salomón Bulos 

Secretario de obras, sobre el proyecto del tuzobús en la capital hidalguense. 

Analizaremos los perfiles, las personas ocuparán los cargos que correspondan a sus perfiles, buscaremos los mejores 

perfiles en estos cargos y desde luego esto sí implica algún tipo de movimiento, pues tenemos que hacerlo” 

Mario Ernesto Pfeiffer Islas 

Presidente de la nueva administración del IEE, sobre los primeros cambios a realizar. 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

que durante su visita a Tizayuca Ricardo Crespo Arroyo, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), se vio opacado por la oposición de un grupo de vecinos de la Unidad Rojo Gómez, quienes le negaron al partido la 

construcción de las nuevas oficinas del Comité Directivo Municipal en un terreno cercano a este lugar, pues afirman que 

es propiedad comunal, además de que algunos, dicen, no quieren que dicho instituto político se inmiscuya en la vida de 
su comunidad.  

que el personal que labora en la presidencia municipal de Xochicoatlán se queja amargamente sobre el acoso quincenal 

de la exdiputada local por ese distrito, Estela Arellano, quien, acusan, les exige la entrega de 500 pesos de su sueldo 

bajo la amenaza de despedirlos de sus empleos a quienes incumplan con su cuota. Los trabajadores, que desconocen el 
destino de ese dinero, señalan que la cantidad suma más de 20 mil pesos. De acuerdo con algunos afectados, las 

ganancias del "agandalle" son para el beneficio de la exlegisladora y ya, incluso, amenazan con realizar una 
manifestación contra Estela Arellano y el alcalde Baltazar Soni, quien permite la intromisión de la funcionaria en la 

alcaldía.  

que al diputado federal suplente por el distrito de Huejutla, José Luis González León, le ha dado por organizar fiestas 

en su domicilio particular, en la colonia Aviación Civil, de dicha ciudad. Sus vecinos ya se encuentran molestos ante las 
extenuantes jornadas, las cuales se prolongan hasta altas horas de la madrugada, principalmente cuando se aparece por 

aquellas tierras el dirigente estatal del Frente Juvenil Revolucionario del PRI, Antonio Lechuga, quien, junto con otros 
personajes que le acompañan sigue los festejos. El problema ha llegado al extremo de que, cuando llega Lechuga, 

González León manda cerrar la calle, seguramente para que no los molesten quienes por ahí transitan. 

 
que habrá que seguir esperando en las escuelas de la entidad el diccionario corregido que debió reponer desde hace 

mucho la secretaría de Educación Pública estatal. Hasta ahora sólo cuentan con el ejemplar que les fue entregado a 
principios del curso escolar, el cual se encuentra plagado de “horrores” ortográficos. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-ESPACIO DEMOCRÁTICO 

Tareas electorales 

“La política es el arte de lo posible”, afirmaron los clásicos; lo que en el pragmatismo de Groucho Marx se puede leer:  

“estos son mis principios y si no les gustan tengo otros”, son principios de lo que se hace cuando resultan reducidos los 

márgenes de operación, así le ocurrió a la 61 Legislatura al Congreso del Estado, cuando votó una limitada reforma a la 
Ley Electoral, aunque había propuestas orientadas a reducir la inequidad en las contiendas y dotar de poder a los 

ciudadanos, a través del plebiscito, referéndum e iniciativa popular; sin embargo como la mayoría es la que manda, envió 
una reforma que solo toca la epidermis. Vamos, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo no alcanzó traje nuevo. Por 

ese estrecho sendero seguirá transitando nuestra democracia. No anoréxica pero si escuálida por los requerimientos del 

control; empero, recibió el estímulo de una decisión concertada entre las principales fuerzas representadas en el poder 
Legislativo estatal, para renovar el consejo general del IEE. Y con mayores o menores merecimientos de los miembros 

numerarios fue que se integró el nuevo órgano de gobierno. El compromiso es asegurar la imparcialidad del órgano, para 
aplicar cabalmente la normatividad en vigor, marcialmente sin sueños democráticos ni voluntades dirigidas a mejorar las 

condiciones de competencia. Solo se trata de leer el pentagrama y hacer lo conducente. Hay excepciones por supuesto, 

una de ellas es Mario Pfeiffer Islas, hidalguense con linaje jurídico, académico, profesional del servicio público y 
adentrado en el tema de su nuevo encargo. Hombre con fortalezas, quien acatará las restricciones sugeridas por el poder 

y no solo lo que mandata la ley a cuyo cumplimiento está obligado, sino lo que es dictado por verbo y las normas no 
escritas. En esos estrechos márgenes tendrá que moverse y jugar a la democracia sin que pierda el gobierno. Esos son 

los códigos de la vieja política y Mario Pfeiffer, nuevo consejero presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, no 
los desconoce; así que actuará en consecuencia para la preparación, desarrollo, vigilancia y cómputo de las próximas 

elecciones a diputados locales. Pfeiffer tocará con libertad los temas que no perjudiquen la real politik y como el flautista 

de Hamelin, interpretará la melodía indicada para que las mayorías lo sigan y apaciguar a los inquietos; así que Mario 
(conforme a su dicho) se apresta a combatir el abstencionismo, promocionando la participación ciudadana, sin considerar 

la desconfianza como una de las causas que desalientan la participación en comicios y que se alimenta de inequidad; así 
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que mediáticamente intentará contrarrestar la falta de este valor que impacta en los procesos electorales. Ahora bien, si 

Mario Pfeiffer quiere trascender, rebasando el malabarismo electoral, tiene opciones y tareas para mejorar la credibilidad 

en los comicios, como denunciar el gasto extraelectoral que beneficie al establecimiento; frenar el uso propagandístico y 
logístico del sistema de transporte concesionado (evitar los taxi-PRI, taxi-PAN, taxi-PRD y los demás, mediante acuerdo 

interno); mantener a raya el manejo tendencioso de los noticiarios locales y en general la inequidad de todo lo 
relacionado con el proceso, convenciendo al primer círculo de la importancia de erradicar las causas de desigual 

competencia, y bien le vendría cuidarse de no regresar con las manos vacías. Trátese de priistas, panistas, perredistas o 

panalistas, la democracia funciona mejor con demócratas. Si este es el propósito, la mejor de las suertes. 

Entre 2005 y 2011 creció la oposición en Hidalgo. 

 

(Mario espinosa Cortés, página 21) 

Uno más Uno-Radar Político 

Concretan renovación… 

Con la primera sesión ordinaria efectuada éste 15 de noviembre, se concretó la renovación del consejo general del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo(IEE) por primera vez con siete consejeros ciudadanos en vez de cinco, número con 
el cual venía operando hasta este jueves, fecha en la que asumieron funciones. Sin que representara sorpresa alguna, 

por su trayectoria, formación y desempeño, Mario Ernesto Pfeiffer Islas fue designado como consejero presidente del IEE 

y luego de haber sesionado por primera ocasión, reiteró el propósito de mantener al organismo electoral en un 
permanente contacto con los poderes del estado, pero asumiendo sus decisiones con la independencia e imparcialidad 

que les otorga la autonomía. La relación con los poderes será institucional, como también lo será con los partidos 
políticos, asegura Pfeiffer Islas, quien ha iniciado ya una auscultación al interior del IEE para analizar la estructura 

orgánica y administrativa, la infraestructura y recursos materiales, con los que cuenta, así como los posibles cambios que 
se pudieran requerir para garantizar el éxito en la organización del proceso electoral 2013 en que se votará para elegir 

diputados locales.  Por lo pronto, la función del nuevo consejo inicia en medio del ruido que pretende hacer un consejero 

suplente que junto con 3 ciudadanos ha iniciado un proceso legal ante el tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, buscando la revocación de la designación de 6 de los 7 consejeros electorales, a su decir se realizó por parte 

del Congreso del Estado sin cumplir las disposiciones que para tales efectos establece la ley.   

(Lic. Joel Sánchez Rodríguez, página 06) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 
En Radio Pasillo suena insistentemente que Miguel Ángel Osorio Chong será quien ocupe la “Supersecretaría” de 

Gobernación planteada por el presidente electo Enrique Peña Nieto en su propuesta de reformas a la Ley de la 
Administración Pública Federal, la cual es operada por el diputado Manlio Fabio Beltrones en San Lázaro y el senador 

Emilio Gamboa Patrón en la Cámara alta. 

 
Según se comenta, el próximo mandatario nacional ha depositado toda su confianza en el ex gobernador de Hidalgo, 

quien junto con Luis Videgaray Caso serían los hombres más importantes en el gabinete que entrará en funciones el 
próximo 1 de diciembre. 

 

Entre las especulaciones que se dan a pocos días de que se den los nombramientos, a través de las ondas hertzianas 
llegó el rumor de que el próximo titular de la Procuraduría General de la República (PGR) también será hidalguense. 

¿Jesús Murillo?, preguntan los ansiosos. 
 

De confirmarse esta versión, otra persona vinculada con la procuración de justicia: José Alberto Rodríguez Calderón, 

quien fue jefe del Ministerio Público en el estado, se convertiría en diputado federal, ya que es suplente del originario de 
Real del Monte. 

 
Aclaramos, sin embargo, que los comentarios hechos en párrafos anteriores son simples rumores característicos de la 

“gabinetitis” que se da en México cada relevo sexenal. 
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Suene en Radio Pasillo que la Junta de Gobierno de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales 

(Caasim) analiza la posibilidad de reducir en 2013 sus tarifas comercial e industrial. 
 

El propósito de esta medida es fomentar la cultura de la legalidad entre estos dos grupos de usuarios y disminuir la 
cantidad de tomas clandestinas en Pachuca y la zona metropolitana. 

 

Para varios alcaldes de Hidalgo vienen tiempos difíciles, pues por diversos motivos no cuentan con los recursos 
suficientes para pagar el aguinaldo de sus trabajadores en el mes de diciembre. 

 
El gobierno estatal únicamente apoyará a quienes justifiquen el déficit presupuestal, mientras que los que tienen 

problemas de liquidez por haber administrado mal el dinero deberán resolver el problema por sí solos. 

(Redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Resultado de un balance sobre el trabajo realizado al interior del Congreso local, Ramón Ramírez recuerda que las metas 

planteadas desde un inicio de la actual Legislatura ponderan el estudio de leyes que verdaderamente funcionen como 
base para el desarrollo del estado y en esta medida propicien las herramientas necesarias al Ejecutivo para su actuar, sin 

mella de la sociedad hidalguense. Los resultados, según manifiesta el presidente de la Junta de Gobierno, no son 
numéricos sino perceptibles en su eficacia. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Raquel Abizaid: 

Como coordinadora del Voluntariado del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal Abizaid Gracián 
desempaña labores fundamentales para incidir en sectores de suma importancia que con el tiempo serán quienes logren 

que en Hidalgo el apoyo para quienes menos tienen sea moneda común: focaliza acciones entre jóvenes e infantes de 

varias regiones para que sus esfuerzos redunden en mejores condiciones. 

Abajo-Adán Solís: 

En Agua Blanca crece el descontento entre los habitantes porque prácticamente ninguna de las promesas de campaña es 
cumplida a cabalidad por el alcalde. Solís Moreno llegó como titular del ayuntamiento bajo un buen augurio; sin embargo, 

con el paso de los meses esa idea positiva fue desvaneciéndose por el poco trabajo y compromiso que el edil muestra 
para favorecer al municipio. 

 (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

LIDERAZGOS 

Líderes del servicio público colectivo de Alfajayucan criticaron al diputado local y presidente de la Comisión de Transporte 

en el estado, Carlos Anaya de la Peña, pues mientras enfrentaban un serio conflicto con trabajadores del volante de 

Ixmiquilpan, el legislador disfrutaba de un paseo por Colombia. Al ser el diputado originario de Alfajayucan, los 
transportistas esperaban un mayor respaldo, pues también la población resultó afectada en las comunidades que lo 

respaldaron para llegar primero a la presidencia municipal y posteriormente para la curul en el Congreso local. 

CONTRARIEDADES 

Comentaron los grillitos de San Agustín Tlaxiaca que poco le duró el gusto al alcalde de admitirse como jefe porque al 

parecer eso de quedarse en el ayuntamiento no es lo suyo, pues a menos de un año de asumir sus responsabilidades 
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mejor optó por pasársela viajando que por atender las necesidades de los habitantes. Sin embargo, al que se le 

acumulan las tareas es al secretario municipal, pues ante la ausencia del edil es él quien resuelve todos los asuntos. 

ESAS GARZAS 

Como una gran ventaja fue anunciada la instalación de los Garza Café en la máxima casa de estudios de Hidalgo, lo malo 
es que la mayoría de los alumnos se queja de los establecimientos porque los costos son excesivos y además las 

porciones no son suficientes para los requerimientos nutrimentales de los jóvenes. Aunado a ello también está la queja 
de docentes porque tampoco les satisface. Por si fuera poco también suena ya entre los pasillos de la institución la 

próxima eliminación de las concesiones para las palerías, así el dinero generado en ellas entraría ya el próximo año 
directamente a las arcas universitarias, o mejor dicho a los bolsillos de quien lleva las riendas de la institución. 

(Redacción, página 02) 
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